COMMUNIQUE DE PRESSE DU 10/05/2006

CHAMPIONNAT DE SUISSE DE PETANQUE TRIPLETTE 2006

ECOLE DU VELODROME A PLAN-LES-OUATES, GENEVE

Sommaire:

La pétanque ou les choix impossibles
La pétanque chez nous, aujourd'hui
Les éditoriaux
Les compétitions nationales
Le championnat de suisse en triplettes et le palmarès
Le programme de la manifestation
Le programme
Les partenaires

Contacts presse:

Marcellin G. DAYER 3. Avenue Th. Weber

1208 Genève

Tél. : +4122 700 71 18 Mobile : +4179 287 64 55 Fax : +4122 700 71 75

Courriel : mgd@geneve-petanque.com
www.geneve-petanque.com

www.petangue-fsp.ch

La pétanque ou les choix impossibles!

L'an dernier lors des championnats suisses qui se sont tenus à Vessy – Genève, le communiqué de presse a retracé un rapide historique de la pétanque (http://www.geneve-petanque.com/csd-2005.html ou http://www.geneve-petanque.com - Compétitions ACGP/Championnats de Suisse/ doublettes). Cette année, nous aimerions partager, avec les pétanqueurs, une petite réflexion, liée à la diminution persistante des licenciés dans les anciennes nations de pétanque, à savoir celles qui étaient actives lors de la création de la FIPJP à la fin des années cinquante.

La pétanque est aujourd'hui tiraillée entre son désir avoué de devenir un sport de haut niveau avec toutes les contraintes que cela implique et demeurer un sport populaire, convivial et social à la portée de tous. Pour ceux qui veulent en faire un sport, il manque clairement une structure adéquate. Pour ceux qui veulent qu'elle reste un loisir, il y a beaucoup trop de tracasseries, véritablement inutiles. Ces deux données que tout semble opposer sont-elles pour autant incompatibles au sein d'une même fédération ? Reste la situation du statu quo, de la reproduction simple, qui n'est en aucun cas une solution, car le surplace conduit immanquablement à la dégénérescence du système.

Avant même d'esquisser les contours d'une telle réflexion ou d'y répondre, il convient de mentionner qu'il est important d'agir pour faire évoluer cette discipline, sport ou loisir sous la double contrainte de son adaptabilité à la société actuelle et sur les exigences des medias, point de départ de toute réussite dans le monde dans lequel nous vivons et que nous ne pouvons ignorer.

La voie utilisée par beaucoup de sports aujourd'hui reconnus nous semble interdite pour longtemps, à savoir son admission en tant que discipline olympique. Nous voilà contraints d'en chercher une autre. La première qui vient à l'esprit est la hiérarchisation et la catégorisation de la discipline que ce soit au niveau individuel (joueur) ou collectif (club), Encore une fois, cette voie est fermée si l'on ne veut pas perdre les fondements mêmes de la pétanque, son essence qui est l'expression d'une culture, d'un art de vivre, ce qui dépasse les aspects purement sportifs. Alors que faire ? Se montrer malins pour développer notre discipline sans qu'elle ne perde ni son âme, ni sa convivialité.

Une solution est d'organiser la pétanque en fonction de ces différentes composantes dans le cadre d'une même structure souple et efficace en distinguant :

- 1. Les aspects « sportifs » et les aspects «loisirs»
- 2. Les aspects « collectifs » et les aspects «individuels»
- 3. Les aspects « locaux », « régionaux », « nationaux » et « internationaux »

en les reflétant dans :

- 1. La conception et la gestion des structures
- 2. L'organisation et la gestion des manifestations

Mais auparavant, il y a lieu de faire respecter les règles édictées par les instances nationales et internationales d'une part et d'autre part, de cesser de traiter les problèmes individuellement et pour eux-mêmes sans référence au système auquel ils appartiennent alors qu'une approche systémique s'impose.

La pétanque, chez nous, aujourd'hui

Pour un bref historique, on pourra toujours se référer à : http://www.geneve-petanque.com/csd-2005.html ou http://www.geneve-petanque.com - Compétitions ACGP/Championnats de Suisse/ doublettes, mais qu'en est-il aujourd'hui?

On retrouve dans notre pays les syndromes des « anciennes » nations de pétanque : vieillissement sans renouvellement, ce qui est naturel, mais aussi un ralentissement de l'entrée de jeunes dans le monde de la pétanque, ce qui est beaucoup plus gênant. Il y a, certes mille explications valables à cet état de fait, mais celle qui mérite le plus d'attention est celle de savoir ce que chaque pétanqueur doit faire pour rendre son sport attractif à la jeunesse afin d'avoir un levier de recrutement permettant de corriger cet état de fait.

Globalement, la pétanque en Suisse, s'est développée par elle-même à un moment où de très nombreuses personnes cherchaient des loisirs de week-end, en plein air. Il suffisait aux dirigeants d'organiser des compétitions pour voir le monde affluer. Aujourd'hui, plus que l'organisation, c'est la promotion de l'événement qui prend de l'importance. Les règles du jeu changent et, les dirigeants ainsi que tous les responsables doivent intérioriser cet élément. Historiquement, après la phase d'autopromotion, qui a duré d'une trentaine d'années avant de s'essouffler, il y eut une deuxième que l'on pourrait qualifier de ralentissement (de la croissance). Beaucoup plus courte, elle a rapidement débouché sur la troisième phase, une phase de stagnation, voir de diminution du nombre de licenciés. Cette situation est en fait une chance, en ce sens qu'elle est une invitation des dirigeants actuels à trouver les voies et moyens pour promouvoir notre sport dans une conception beaucoup plus en adéquation avec les réalités sociales d'aujourd'hui. Des pistes existent à partir des jeunes et/ou des autres sports.

On constate aujourd'hui que les sports très orientés «compétition» laisse sur le carreau de très nombreux jeunes dès la tranche d'âge des 13-14 ans, c'est-à-dire tous ceux qui n'ont pas des prédispositions « assurées » à devenir de grands champions. Si on ajoute à cela, les problèmes de l'adolescence, qui creusent encore dans l'effectif des jeunes sportifs, on a là un excellent vivier pour la pétanque. Un autre gisement intéressant est constitué de sportifs d'élite qui prennent leur retraite sportive, mais qui, par ailleurs, souhaitent garder des activités de plein air. La pétanque peut leur offrir une belle opportunité de poursuivre leur carrière, dans un autre sport, physiquement moins exigeant.

Par ailleurs, la volonté annoncée de la pétanque de devenir un sport à part entière de haut niveau l'oblige à plonger ses racines dans la plus tendre jeunesse et qui dit jeunesse, dit école. Un partenariat avec les Départements de l'Instruction Publique devient ainsi un passage obligé pour atteindre cet objectif. Les passeports – vacances et autres activités similaires sont aussi des leviers qui peuvent être utilisés.

Editoriaux

Message du président du comité d'organisation

Message du président de la Fédération Suisse de Pétanque

Evénement majeur de la saison, les Championnats de Suisse triplettes sont sans conteste un moment privilégié pour les pétanqueurs de notre pays. Nul doute qu'à cette occasion les équipes qui se retrouveront en lice lors des parties finales feront le maximum, sur des terrains des plus sélectifs, pour s'octroyer les deux titres nationaux mis en jeu, dans un esprit d'amitié et de sportivité qui sied si bien à notre discipline.

Pour la première fois des championnats de Suisse sont organisés à Plan-les-Ouates. La Pétanque du Camp, fondée en 1983, que j'ai actuellement le plaisir de présider se fait une joie de vous accueillir sur son site verdoyant du Vélodrome. A vous toutes et à vous tous qui serez nos hôtes l'espace d'un week-end, je souhaite la plus cordiale bienvenue et espère que vous garderez de votre séjour le meilleur des souvenirs.

Je me dois de remercier sincèrement toutes celles et tous ceux, qui de près ou de loin, membres du club, amis bénévoles et services communaux, ont contribué à la préparation de cette grande fête de la pétanque. Ma gratitude à nos autorités communales grâce auxquelles il a été possible de mettre sur pied cette manifestation, sans oublier les Villes de Genève et Lancy, la Commune de Perly-Certoux, nos fidèles sponsors et donateurs, dont la générosité s'est une nouvelle fois vérifiée.

Il me reste à souhaiter que dame météo nous accorde ses faveurs pour que la fête soit belle et que sur le plan sportif les équipes les plus méritantes soient couronnées.

Claude Chételat Président du comité d'organisation Chers adeptes de notre sport pétanque, après avoir terminé la saison sportive 2005 par les championnats de Suisse en doublettes sur les installations sportives de Vessy, nous ouvrons la saison 2006 par les championnats de Suisse en triplettes à Plan-les-Ouates. C'est donc dans le canton de Genève que se rendront nos sportives et sportifs afin d'en découdre pour l'obtention du titre envié de champion de Suisse en triplettes. Deux catégories y participent, les féminines avec 64 équipes et la catégorie élite avec 128 équipes. Genève et la pétanque helvétique, c'est une longue histoire d'amour, puisque l'on peut dire sans risque de se tromper que c'est par Genève que ce sport s'est répandu dans le reste du pays.

Fort de cette longue expérience, je remercie d'avance les membres du club du Camp et de l'Association Cantonale Genevoise de Pétanque, pour l'accueil chaleureux qui ne manquera pas d'être prodigué aux équipes venant batailler sur leurs terres.

Je ne veux pas manguer l'occasion qui donnée pour remercier m'est chaleureusement les autorités politiques qui disposition mettent à notre infrastructures nécessaires à nos concours, les sponsors, les partenaires et donateurs, qui par leur engagement assurent l'équilibre financier d'une telle organisation, ainsi que tous les bénévoles, sans qui rien ne pourrait être mis sur pied. Que tous trouvent dans quelques mots les chaleureux ces remerciements qui leur sont dus. Que le meilleur gagne, bien sûr, mais tout en citant le baron Pierre de Coubertin, père des jeux olympiques modernes, "ce qui est vraiment important, c'est de participer".

Que la fête soit belle et que vive la pétanque!

Georges Chollet Président de la FSP

Les compétitions nationales : Le triplette

Même si la pétanque compte aujourd'hui diverses disciplines (tête à tête, doublettes, tir de précision) en catégories hommes ou élites, dames, jeunes et mixtes, la Triplette reste la discipline reine. La première compétition officielle en Suisse fut en triplettes (Championnat Cantonal Genevois) et la première compétition officielle de la Fédération Suisse aussi (Coupe de Suisse la 1ère en juin 1953 et la dernière en avril 2003, celle du 50e). Pour rappel, les autres compétitions nationales ont été mises en place, petit à petit et s'organisent chaque année :

1954 : Championnat de Suisse triplettes, l'épreuve reine

1968 : Championnat de Suisse doublettes- juniors - (1968 - 1971 en tête à tête)

1968 : Coupe de Suisse doublettes – juniors – (1968 – 1971 en tête à tête)

1968 : Championnat de Suisse doublettes – cadets - (1968 – 1971 en tête à tête)

1968 : Coupe de Suisse doublettes – cadets - (1968 – 1971 en tête à tête)

1970 : Championnat de suisse doublettes – dames

1971 : Coupe de Suisse, doublettes – dames

1975 : Championnat de Suisse, doublettes – Vétérans

1975 : Coupe de Suisse, doublettes - Vétérans

1977 : Championnat de Suisse doublettes

1997 : Championnat de Suisse triplettes – dames

2001 : Championnat de Suisse triplettes mixtes

2004 : Championnat de Suisse des Clubs (Saison 2004/2005)

Le «triplette» est organisé cette année, à Plan-les-Ouates, sur le mail de l'école du Vélodrome, par la société de Pétanque du Camp ; 128 triplettes hommes et 64 triplettes dames en découdront pendant deux jours. Pour les désigner des sélectifs ont été organisés au niveau chaque cantonale et association régionale. Il se déroulera le week-end des 3 et 4 juin 2006.

A ce jour, le palmarès, dressé, pour l'essentiel, d'après les informations recueillies par Robert Bouchard, dit « Bouchon » se présente ainsi au niveau des associations cantonales et régionales .

Associations	Elites	Dames	Total
Genève	35	3	38
Vaud	9	3	12
Valais	6	1	7
Fribourg	0	0	0
Neuchâtel	0	1	1
AJP*	0	1	1
SAP **	1	0	1
Total	51	9	60
Manquant	0	0	0

^{*} Jura + Jura bernois

Sur l'ensemble, Genève représente encore près des deux tiers des titres distribués en triplettes, alors qu'une association, Fribourg, est toujours à la recherche de son premier titre. Chez les Dames, Vaud et Genève se partagent la première place ; Vaud qui pourrait prendre le dessus cette année eu égard au potentiel.

^{**} SAP = Secteur Alémanique de Pétanque, toute la partie germanophone de la Suisse

Le programme de la manifestation

Samedi 03 juin 2006

O9H00 Championnat de Suisse, Elites, Dames :

Début des jeux, en poules

09H15 Pénalités

14h00 Championnat de Suisse, Elites, Dames :

Reprise des jeux

14H00 Concours secondaires, Elites, Dames :

Début des jeux : élimination directe

15H30 Grand Prix GARAGE SALVI-AUTOMOBILES, Dames :

Basé sur 16 équipes - En poules - inscription CHF 30.-

Equipes mitigées acceptées - Indemnités : CHF 450.-- + Etains

16H00 Grand Prix VILLE DE GENEVE, Elites :

Basé sur 32 équipes - En poules - Inscription CHF 30.-

Equipes mitigées acceptées - Indemnités : CHF 750.-- + Etains

Dimanche 04 juin 2006

O8H45 Championnat suisse, Elites, Dames (Suite) :

Concours secondaires, Elites, Dames (Suite):

Reprise des jeux

09H00 Pénalités

O9H15 Grand Prix GARAGE SALVI-AUTOMOBILES, Dames :

Grand Prix VILLE DE GENEVE, Elites:

Reprise des jeux

10H00 Grand Prix COMMUNE DE PLAN-LES-OUATES, Elites :

Basé sur 32 équipes - En poules - Inscription CHF 30.-

Equipes mitigées acceptées - Indemnités : CHF 900.-- + Etains

10H15 Grand Prix SERVICE DES SPORTS DE LA VILLE DE GENEVE, Dames :

Basé sur 16 équipes - En poules - inscription CHF 30.

Equipes mitigées acceptées - Indemnités : CHF 600.-- + Etains

14H00 Grand Prix VILLE DE LANCY,

Basé sur 16 équipes – En poules – inscription CHF 30.—

Equipes mitigées acceptées - Indemnités : CHF 450.-- + Etains

14H30 Championnats suisses, Elites, Dames :

Phases finales

Note: Tous les concours du week-end sont réservés aux joueurs licenciés FSP

Les partenaires

LA COMMUNE DE PLAN-LES-OUATES

AU CHALLENGE D'OR. C. & Y. DESCHENAUX

AVALON, graphisme & communication

BANQUE RAIFFEISEN DU SALEVE ET DES COMMUNES REUNIES

CIPRET, Centre d'information pour la prévention du tabagisme

DORADA S.A.

FELDSCHLOSSCHEN BOISSONS S.A.

FEGPA, Fédération genevoise pour la prévention de l'alcoolisme

HG COMMERCIALE

LA VILLE DE GENEVE

LA VILLE DE LANCY

LE SERVICE DES SPORTS DE LA VILLE DE GENEVE

LE DOMAINE DES CURIADES

LE FRANCE BAR

LEMAN BLEU TV

OPAGE,

Office de promotion des produits agricoles de Genève et les Vignerons de Genève

PMU ROMAND

PERNOD RICARD SWISS S.A.

RESTAURANT – PIZZERIA LES MARRONNIERS

RESTAURANT - PIZZERIA ITALIA et LA GIOCONDA

SALVI AUTOMOBILES – Garage Mazda

SIMEONI FLEURS